

Федеральный закон от 12.02.2015 г. № 9-ФЗ (Собрание законодательства Российской Федерации от 2015 г., № 7, ст. 1015; "Российская газета" от 16.02.2015 г.; Официальный интернет-портал правовой информации (www.pravo.gov.ru) от 13.02.2015 г.)

Исходная редакция

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН

Об особенностях правового регулирования отношений в области культуры и туризма в связи с принятием в Российскую Федерацию Республики Крым и образованием в составе Российской Федерации новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя

Принят Государственной Думой
Одобен Советом Федерации

27 января 2015 года
4 февраля 2015 года

Статья 1

Настоящий Федеральный закон определяет особенности правового регулирования отношений в области культуры и туризма в связи с принятием в Российскую Федерацию Республики Крым и образованием в составе Российской Федерации новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя.

Статья 2

1. Объекты культурного наследия, расположенные на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, подлежат государственной охране в соответствии с законодательством Российской Федерации об объектах культурного наследия со дня образования в составе Российской Федерации указанных субъектов Российской Федерации.

2. Объекты культурного наследия, расположенные на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, включенные в перечни (списки, реестры) объектов культурного наследия на день принятия Республики Крым в состав Российской Федерации (в том числе выявленные объекты культурного наследия), до отнесения их в соответствии с частями 3 и 4 настоящей статьи к объектам культурного наследия федерального значения, объектам культурного наследия регионального значения или объектам культурного наследия местного (муниципального) значения либо к выявленным объектам культурного наследия подлежат государственной охране в порядке, установленном Федеральным законом [от 25 июня 2002 года N 73-ФЗ](#) "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации" для объектов культурного наследия регионального значения, включенных в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской Федерации (далее - реестр).

3. В течение одного года со дня вступления в силу настоящего Федерального закона объекты культурного наследия, указанные в части 2 настоящей статьи, могут быть отнесены актом Правительства

Российской Федерации по представлению федерального органа исполнительной власти, уполномоченного Правительством Российской Федерации в области сохранения, использования, популяризации и государственной охраны объектов культурного наследия (далее – федеральный орган охраны объектов культурного наследия), к объектам культурного наследия федерального значения, включенным в реестр, с последующей регистрацией данных объектов в реестре в соответствии с Федеральным законом [от 25 июня 2002 года N 73-ФЗ](#) "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации". Для подготовки представления федерального органа охраны объектов культурного наследия и принятия Правительством Российской Федерации решения об отнесении объектов культурного наследия к объектам культурного наследия федерального значения, включенным в реестр, не требуется проведение государственной историко-культурной экспертизы, указанной в статье 18 Федерального закона [от 25 июня 2002 года N 73-ФЗ](#) "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации".

4. Объекты культурного наследия, указанные в части 2 настоящей статьи, не отнесенные в течение одного года со дня вступления в силу настоящего Федерального закона Правительством Российской Федерации к объектам культурного наследия федерального значения, включенным в реестр, в течение одного года со дня истечения указанного срока должны быть отнесены к объектам культурного наследия регионального значения или объектам культурного наследия местного (муниципального) значения, включенным в реестр, с последующей регистрацией данных объектов в реестре в соответствии с требованиями Федерального закона [от 25 июня 2002 года N 73-ФЗ](#) "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации" либо к выявленным объектам культурного наследия решением соответственно органа государственной власти Республики Крым и города федерального значения Севастополя в порядке, определенном законодательством Республики Крым и законодательством города федерального значения Севастополя (в отношении объектов культурного наследия местного (муниципального) значения – по согласованию с органами местного самоуправления). Для принятия решений об отнесении объектов к выявленным объектам культурного наследия, объектам культурного наследия регионального значения или объектам культурного наследия местного (муниципального) значения, включенным в реестр, и о регистрации объектов культурного наследия регионального значения или объектов культурного наследия местного (муниципального) значения в реестре не требуется проведение государственной историко-культурной экспертизы, указанной в статье 18 Федерального закона [от 25 июня 2002 года N 73-ФЗ](#) "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации".

5. Границы и особый режим использования территорий, установленные в целях государственной охраны объектов культурного наследия, расположенных на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, до принятия Республики Крым в состав Российской Федерации, действуют до их приведения в соответствие с законодательством Российской Федерации.

Статья 3

1. Ценные, редкие документы и коллекции библиотечного фонда, находящиеся на особом учете в библиотеках, расположенных на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, признаются отнесенными к национальному библиотечному фонду и подлежат учету, комплектованию, хранению, использованию и

обеспечению сохранности по нормам, установленным для учета, комплектования, хранения, использования и обеспечения сохранности книжных памятников, отнесенных к национальному библиотечному фонду, статус которых определен Федеральным законом [от 29 декабря 1994 года N 78-ФЗ](#) "О библиотечном деле".

2. Обязательные экземпляры документов, находящиеся на особом учете в библиотеках, расположенных на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя (издания текстовые, нотные, картографические, изобразительные; издания электронные; аудиопродукция, издания и другие документы для слепых; аудио, визуальная, аудиовизуальная продукция (кино-, видео-, фото- и фонодокументы); нормативно-правовые акты в сфере стандартизации, метрологии и сертификации; патентные документы), входят в состав национального библиотечно-информационного фонда документов Российской Федерации и подлежат комплектованию, регистрации, государственному библиографическому учету, обеспечению сохранности и использованию по нормам, установленным для комплектования, регистрации, государственного библиографического учета, обеспечения сохранности и использования документов национального библиотечно-информационного фонда документов Российской Федерации, статус которых определен Федеральным законом [от 29 декабря 1994 года N 77-ФЗ](#) "Об обязательном экземпляре документов".

Статья 4

Документы Архивного фонда Республики Крым, а также архивные документы постоянного срока хранения, хранящиеся в архивах, расположенных на территории города федерального значения Севастополя, считаются включенными в состав Архивного фонда Российской Федерации без проведения экспертизы ценности документов.

Статья 5

Юридические лица, зарегистрированные на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, имеющие лицензии на осуществление туроператорской деятельности, полученные в соответствии с законодательством Украины, осуществляющие туроператорскую деятельность на территории Российской Федерации, обязаны до 1 мая 2015 года обеспечить соответствие осуществления туроператорской деятельности условиям осуществления туроператорской деятельности, установленным статьей 4-1 Федерального закона [от 24 ноября 1996 года N 132-ФЗ](#) "Об основах туристской деятельности в Российской Федерации".

Статья 6

1. Музейные предметы и музейные коллекции, сведения о которых внесены в основную учетную документацию государственных музеев, находящихся на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, считаются включенными в состав государственной части Музейного фонда Российской Федерации с последующим внесением сведений о них в Государственный каталог Музейного фонда Российской Федерации и подлежат учету, комплектованию, хранению и использованию по нормам, установленным для учета, комплектования, хранения и использования музейных предметов и музейных коллекций государственной части Музейного фонда Российской Федерации, статус которой определен Федеральным законом [от 26 мая 1996 года N 54-ФЗ](#) "О Музейном фонде Российской Федерации и музеях в Российской Федерации".

2. Музейные предметы и музейные коллекции, сведения о которых

внесены в основную учетную документацию иных музеев, находящихся на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя, и которые не подлежат включению в состав государственной части Музейного фонда Российской Федерации, признаются включенными в состав негосударственной части Музейного фонда Российской Федерации с последующим внесением сведений о них в Государственный каталог Музейного фонда Российской Федерации и подлежат хранению и учету по нормам, установленным для хранения и учета музейных предметов и музейных коллекций негосударственной части Музейного фонда Российской Федерации, статус которой определен Федеральным законом [от 26 мая 1996 года N 54-ФЗ](#) "О Музейном фонде Российской Федерации и музеях в Российской Федерации".

Статья 7

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации

В. Путин

Москва, Кремль
12 февраля 2015 года
N 9-ФЗ

PAGE INTENTIONALLY LEFT BLANK

TRANSLATION

On Specific Aspects of the Legal Regulation of Relations in the Area of Culture and...

Page 1 of 4

Federal Law No. 9-FZ of 2/12/2015 (Collected Laws of the Russian Federation of 2015, No. 7, Art. 1015; *Rossiyskaya Gazeta* dated 2/16/2015; Official legal information website (www.pravo.gov.ru) dated 2/13/2015)

Original version

RUSSIAN FEDERATION

FEDERAL LAW

On Specific Aspects of the Legal Regulation of Relations in the Area of Culture and Tourism in Connection with the Accession of the Republic of Crimea to the Russian Federation and the Formation of New Constituent Parts of the Russian Federation – the Republic of Crimea and the Federal City of Sevastopol

Adopted by the State Duma on January 27, 2015
Approved by the Federation Council on February 4, 2015

Article 1

This Federal Law defines specific aspects of the legal regulation of relations in the area of culture and tourism in connection with the accession of the Republic of Crimea to the Russian Federation and the formation of new constituent parts of the Russian Federation – the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol.

Article 2

1. Cultural heritage sites located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol shall be subject to state protection in accordance with the laws of the Russian Federation governing cultural heritage sites, effective from the date of formation of said constituent parts of the Russian Federation.

2. Cultural heritage sites (including discovered cultural heritage sites) located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol that are included in lists (registers) of cultural heritage sites as at the date of accession of the Republic of Crimea to the Russian Federation, until such time as they are designated in accordance with parts 3 and 4 of this article as cultural heritage sites of federal significance, cultural heritage sites of regional significance, or cultural heritage sites of local (municipal) significance, or as discovered cultural heritage sites, shall be subject to state protection in accordance with the procedures that Federal Law No. 73-FZ of June 25, 2002 “On Cultural Heritage Sites (Historical and Cultural Monuments) of the Peoples of the Russian Federation” has established for cultural heritage sites of regional significance included in the Unified State Register of Cultural Heritage Sites (Historical and Cultural Monuments) of the Peoples of the Russian Federation (hereinafter “register”).

3. For one year from the effective date of this Federal Law,

<http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?docview&page=1&print=1&nd=102367669&rdk=0&&emp...> 1/22/2018

UA-238

TRANSLATION

on the recommendation of a federal executive authority designated by the Government of the Russian Federation to be responsible for the preservation, use, popularization and state protection of cultural heritage sites (hereinafter “federal authority responsible for the protection of cultural heritage sites”), the cultural heritage sites indicated in part 2 of this Article may be designated by an act of the Government of the Russian Federation as cultural heritage sites of federal significance included in the register, in which case they shall subsequently be entered into the register in accordance with Federal Law 73-FZ of June 25, 2002 “On Cultural Heritage Sites (Historical and Cultural Monuments) of the Peoples of the Russian Federation”. The state historical and cultural expert assessment provided for by Article 18 of Federal Law 73-FZ of June 25, 2002 “On Cultural Heritage Sites (Historical and Cultural Monuments) of the Peoples of the Russian Federation” does not need to be conducted in order for the federal authority responsible for the protection of cultural heritage sites to prepare its recommendation or for the Government of the Russian Federation to issue a decision designating cultural heritage sites as cultural heritage sites of federal significance included in the register.

4. Cultural heritage sites indicated in part 2 of this Article that have not been designated by the Government of the Russian Federation as cultural heritage sites of federal significance included in the register within one year from the effective date of this Federal Law must be designated as cultural heritage sites of regional significance or cultural heritage sites of local (municipal) significance included in the register within one year from the expiry of said period, in which case they shall subsequently be entered into the register in accordance with Federal Law 73-FZ of June 25, 2002 “On Cultural Heritage Sites (Historical and Cultural Monuments) of the Peoples of the Russian Federation”, or as discovered cultural heritage sites by decision of the relevant state authority of the Republic of Crimea and federal city of Sevastopol in accordance with the procedures defined by the laws of the Republic of Crimea and the laws of the federal city of Sevastopol (or, in the case of cultural heritage sites of local (municipal) significance, with the approval of local government bodies). The state historical and cultural expert assessment provided for by Article 18 of Federal Law 73-FZ of June 25, 2002 “On Cultural Heritage Sites (Historical and Cultural Monuments) of the Peoples of the Russian Federation” does not need to be conducted in order for decisions to be taken to designate sites as identified cultural heritage sites, cultural heritage sites of regional significance, or cultural heritage sites of local (municipal) significance included in the register, or to enter cultural heritage sites of regional significance or cultural heritage sites of local (municipal) significance into the register.

5. The territorial boundaries and special use rules established for the purposes of state protection of cultural heritage sites located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol prior to the accession of the Republic of Crimea to the Russian Federation shall remain in effect until such time as they are brought into conformity with the laws of the Russian Federation.

Article 3

1. Valuable and rare documents and collections forming part of specially registered library holdings at libraries located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol shall be recognized as part of the national library holdings and shall be recorded, compiled, stored, used and safeguarded

TRANSLATION

in accordance with the regulations established for the recording, compilation, storage, use and safeguarding of book artifacts included as part of the national library holdings, the status of which is defined by Federal Law No. 78-FZ of December 29, 1994 "On Library Services".

2. Mandatory copies of specially registered documents at libraries located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol (textual, notational, cartographic and graphic publications; electronic publications; audio products; publications and other documents for the blind; audio, visual, and audiovisual products (film-, video-, photo-, and phonodocuments); regulatory acts in the area of standardization, metrology and certification; and patent documents) shall form part of the national library and information holdings of the Russian Federation and shall be subject to compilation, registration, state bibliographical record keeping, safeguarding and use in accordance with the regulations established for the compilation, registration, state bibliographical record keeping, safeguarding and use of documents of the national library and information holdings of the Russian Federation, the status of which is defined by Federal Law No. 77-FZ of December 29, 1994 "On Mandatory Copies of Documents".

Article 4

Documents of the Archive Fund of the Republic of Crimea, as well as permanently stored archival documents kept in archives located on the territory of the federal city of Sevastopol, shall be considered included as part of the Archive Fund of the Russian Federation without conducting an expert assessment of the documents' value.

Article 5

Legal entities registered on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol that hold tour operator licenses obtained in accordance with the laws of Ukraine and that engage in tour operator activity on the territory of the Russian Federation must ensure by May 1, 2015 that their tour operator activity conforms to the terms and conditions for engaging in tour operator activity under Article 4-1 of Federal Law No. 132-FZ of November 24, 1996 "On the Principles of Tour Operator Activity in the Russian Federation".

Article 7

1. Museum artifacts and museum collections, the details of which are included in the main records of state museums located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol shall be considered included within the state-owned part of the Museum Fund of the Russian Federation, with the details of such items and collections to be subsequently entered into the State Catalog of the Museum Fund of the Russian Federation, and shall be recorded, compiled, stored, and used in accordance with the regulations established for the recording, compilation, storage, and use of museum artifacts and museum collections of the state-owned part of the Museum Fund of the Russian Federation, the status of which shall be defined by Federal Law No. 54-FZ of May 26, 1996 "On the Museum Fund of the Russian Federation and Museums in the Russian Federation."

2. Museum artifacts and museum collections, information about which is

TRANSLATION

included in the main records of other museums located on the territories of the Republic of Crimea and the federal city of Sevastopol, and which are not eligible for inclusion as part of the state-owned part of the Museum Fund of the Russian Federation, shall be recognized as included in the non-state-owned part of the Museum Fund of the Russian Federation, with their details to be subsequently entered into the State Catalog of the Museum Fund of the Russian Federation, and shall be stored and recorded in accordance with the regulations established for the storage and recording of museum artifacts and museum collections of the non-state-owned part of the Museum Fund of the Russian Federation, the status of which is defined by Federal Law No. 54-FZ of May 26, 1996 “On the Museum Fund of the Russian Federation and Museums in the Russian Federation”.

Article 7

This Federal Law shall enter into force from the date of its official publication.

President of the Russian Federation

V. Putin

Moscow, The Kremlin
February 12, 2015
No. 9-FZ